
Alors que la délégation des 61
hommes d’affaires chinois en vi-
site au Gabon a quitté le pays,
hier, nous avons rencontré Zhao
Yang, directeur général de China
harbour engineering company
Ltd, entreprise déjà installée au
Gabon. Il nous éclaire sur les
freins ainsi que les conditions
pouvant accélérer l’installation
au Gabon des opérateurs éco-
nomiques chinois. 

l'union.Vous êtes installé au
Gabon, comment avez-vous
procédé pour y arriver ?
Zhao Yang : Notre démarche aété différente. Nous noussommes installés au Gabon, fin2012, à la faveur d'un appel d’of-fres international pour l’aména-gement du Port Môle. 
En dehors de la démarche que
vous avez suivie, quelles autres
démarches doivent adopter les
entreprises et les hommes
d’affaires chinois pour s’instal-
ler au Gabon ?- L'étape déterminante est cellede la prospection. Nous avonsdes outils institutionnels et ad-ministratifs, comme l’ambassadede Chine au Gabon, le Bureauéconomique et commercial. Nousavons aussi les entreprises chi-noises déjà installées au Gabon etun réseau d’hommes d'affairestrès répandu. A travers tous cescanaux, les entreprises chinoisespeuvent déjà faire une premièreprospection à distance depuis laChine, ou sur place au Gabon. 
Si tel est le cas, pourquoi les
hommes d’affaires chinois ne
s’installent-ils pas dans les
proportions souhaitées par les
autorités gabonaises, au re-

gard des opportunités présen-
tées ?- En plus de la prospection, il y aquelques obstacles que rencon-tre un investisseur chinois danssa volonté de s’installer auGabon.
Lesquels ?- Le premier obstacle est celui dela barrière de la langue. Unedeuxième difficulté est liée à laconnaissance des processus ad-ministratifs souvent longs. Lesopérateurs économiques chinoisne comprennent pas, au premierabord, l'environnement socio-ju-ridico-économique, car ils nesont pas les mêmes qu'en Chine.Bref, l'écosystème des affaires nepermet pas aux so-ciétés chinoises des'installer rapide-ment au Gabon.  
Dans ce contexte,
comment rendre
attractive la desti-
nation Gabon aux
investisseurs chi-
nois ?- A mon avis, la pre-mière chose à faireest de créer un cli-mat favorable auxentreprises étran-gères, et l’accompa-gner des mesuresconcrètes pour facili-ter l’entrée et l'ins-tallation sur placedes entreprises chi-noises. Certes,l’Agence nationalede promotion des in-vestissements a étécréée. C'est unebonne chose, avec leguichet unique pourla création des entre-prises en 24 heuresou 48 heures. Mais,on ne doit pas s'arrê-ter à ça. Il faut allerplus loin, en termesde mesures fiscales

incitatives. Ce sont là les types demesures concrètes que nous at-tendons. Dans le cadre de notreprojet "La Baie des Rois" (c'est
China Harbour Engineering Com-
pany Ltd qui exécute les travaux
de terrassement, ndlr), nous envi-sageons de rejoindre l’État dansun modèle PPP (Partenariat pu-
blic-privé, ndlr). On veut investiravec l’État sur ce projet. Les me-sures incitatives que nous avonsdemandées ne sont pas encoreaccordées. Nous attendons en-core… et cela ne nous encouragepas trop.
En Chine, il y a un tissu de PME
dynamiques. Pensez-vous
qu'elles peuvent s'internatio-

naliser au Gabon, au regard
des coûts de prospection du
marché ?- Les Petites et moyennes entre-prises chinoises ont plus de flexi-bilité par rapport à nous,entreprises d'Etat. Nous, grandesentreprises étatiques, sommescontrôlées par l’État. Nous avonsdes lignes de conduite à respec-ter, des choses que nous ne pou-vons pas faire sans l'accord dusiège. Or, les PME chinoises ontl’avantage de la flexibilité, la li-berté de prendre rapidement desdécisions. Il n’y a pas de pro-blème pour elles à s'installer auGabon en passant par les canauxci-haut indiqués. 

…Zhao Yang : " l'écosystème des affaires ne permet pas aux
sociétés chinoises de s'installer rapidement au Gabon "

Entretien avec le directeur général de CHEC…  
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Le chiffre donne du tour-
nis. A l'administration et
aux opérateurs écono-
miques gabonaises de se
montrer convaincants
pour en bénéficier.

DANS son agenda de tra-vail au Gabon, la déléga-tion d'hommes d'affaireset investisseurs chinois,conduite par Lui Shaoxi,l'une des plus grosses for-tunes de Chine, par ail-leurs fondateur duconglomérat Yihua entre-prises group, et vice-pré-sident de la Chambreinternationale de com-merce de Chine, a échangéavec la ministre de l'Éco-nomie forestière, Estelle

Ondo, à la demande duprésident de la Répu-blique, Ali Bongo On-dimba.Lui Shaoxi a réitéré la vo-lonté des entreprises chi-noises d'investir auGabon. Si les travaux sesont déroulés à l'abri desregards des journalistes,

on sait néanmoins queMme Ondo a présenté lesopportunités d'affairesdans la filière forêt-bois.Notamment le projet d'uninventaire exhaustif desessences forestières car,seules 60 essences sontconnues à ce jour.Pour sa part, M. Shaoxi a

réaffirmé la volonté desmembres de sa délégationd'investir des sommes im-portantes dans l'économiegabonaise. Des indiscré-tions font état de ce queles 27 entreprises sontprêtes à injecter près de 6000 milliards de francs. La délégation était com-

posée de banquiers, maisaussi des entreprises decapital-risque tel queCyanHill Capital, jeunestart-up disposant d'im-portants fonds sur la placefinancière de Pékin. LuiShaoxi a formulé la re-quête de recevoir de l'ad-ministration forestière

des projets montés et chif-frés (différents des inten-tions de projets) que lesinvestisseurs chinois irontexaminer minutieuse-ment à Pékin. Son entreprise, Yihua En-treprise, s'intéresse parti-culièrement au projet de "
la Bourse du bois ". Aussi,pour ses œuvres de bien-faisance en Chine, LuiShaoxi a sollicité des auto-rités gabonaises une déro-gation pour l'exportationdes grumes qui vont ser-vir à la construction destemples en Chine. Enfin, la délégationd'hommes d'affaires a in-vité Mme Ondo à effec-tuer, dans les  meilleursdélais, une visite en Chinepour s’enquérir de l'ex-pertise des Chinois dans ledomaine de la transfor-mation du bois.

6 000 milliards de francs d’investissements en perspective
Visite d'affaires d'une délégation de 27 entreprises chinoises au Gabon 

Innocent M'BADOUMA
Libreville / Gabon

.. sa séance de travail avec Estelle Ondo au minis-
tère de l'Economie forestière.
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Liu Shaoxi reçu par le chef de l’État, Ali Bongo On-
dimba, avant ...
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M. Zhao Yang, directeur gé-
néral de China Harbour En-
geneering Company Ltd. en
charge du projet d'aména-
gement de La Baie des Rois.
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